

ESTUDIO DE LAS PRÁCTICAS AGROECOLÓGICAS EN PRODUCTORES: INCENTIVANDO UNA CULTURA AGROECOLÓGICA SOSTENIBLE.

**Yuneidys González Espinosa¹, Yeter Caraballo Pérez¹, Jorge Iraola Jérez¹,
Eulogio Muñoz Borges¹, Roberqui Martín Martín²**

1. Instituto de Ciencia Animal. La Habana. Cuba.

2. Instituto Nacional de Ciencias Agrícolas. La Habana. Cuba.

Instituto de Ciencia Animal.

Carretera Central Km. 47 1/2,

Apartado Postal no 24, San José de las Lajas. La Habana, Cuba.

Teléfono: (047) 599445 ó 599180 al 82 Ext. 120.

yespinosa@ica.co.cu

En la búsqueda de alternativas que contribuyan a la seguridad de una cultura agroecológica sostenible, trabajamos hoy los seres humanos, preocupados por alcanzar mayores resultados en cuanto seguridad alimentaria, protección del medio ambiente y los recursos naturales para enfrentar la crisis global que afecta hoy a la humanidad. Históricamente los campesinos cubanos han tratado de mantener en sus fincas las producciones agrícolas y pecuarias, económicamente productivas. Este trabajo de desarrollo en la Cooperativa de Créditos y Servicios (CCS) "Paco Cabrera" ubicada en el Consejo Popular de Zaragoza, municipio San José de las Lajas, provincia La Habana, Cuba se realiza con el objeto de conocer la percepción que poseen los productores acerca de las prácticas agroecológicas, para contribuir a una mayor interacción entre el sector campesino y las instituciones, y con ello, elevar sus conocimientos, al apoyarse en la asistencia técnica, cursos, asesorías y otros. Para la recopilación de la información nos apoyamos en la metodología de diagnóstico participativo, que permitió conocer cuáles son las potencialidades, experiencias, expectativas, necesidades y deseos de los productores, donde se tuvieron en cuenta los aspectos socioculturales, económicos y medioambientales, además, se emplearon técnicas de encuestas, entrevistas, diálogos informales a 52 productores. Se obtuvo como principal resultado que los productores tienen en cuenta la transformación de sus fincas con principios agroecológicos aunque todavía constituye un factor limitante el arraigo del modelo convencional, así como existe desconocimiento relacionado con la cultura agroecológica. Por todo ello, se aprecia la necesidad de crear un sistema de capacitación participativa acerca de este tema para promover e incentivar cambios positivos en los productores con un enfoque agroecológico.

Palabras Clave: cultura agroecológica sostenible, diagnóstico participativo, prácticas agroecológicas, productores.